

Murcia

El Liberal

Murcia

Suscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres
1, CRÉDITO PÚBLICO, 1.
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

El arbitrio y la industria

LA CUESTION DEL PIMIENTO

Cuando el gobernador señor Moral lastimosamente equivoado, publicó el inolvidable bando, que tantos perjuicios ocasionó a los intereses de Murcia, sentí profunda pena, porque la funesta disposición gubernamental, la estimé como fúnebre heraldo de campaña pasional originaria de desdichas de todo género. Cuando leí que en el Ayuntamiento de Murcia, se iba a tratar la cuestión suscitada por reclamar el actual arrendatario protección para el cobro del arbitrio municipal sobre el pimiento que se exporta, tuve gran sentimiento, porque yo tengo la desdicha de sentir los daños agenos tanto o más que los propios. Entonces y ahora, sentí, y siento, y ahora siento y temo, porque aquí fácilmente se llega al estado pasional y en tal estado los más discretos se convierten en niños terribles, apasionados con todas las ansias, todos los tormentos y todas las ceguedades de la pasión.

Aquí donde el sol alumbra y huele el azahar, y las flores alegran y perfuman y suelo y cielo despiertan inefables y delicados sentimientos, los espíritus cuando se agitan, ansian sin quererlo fuertes emociones, rudezas y peleas, por misteriosa y necesaria ley del contraste, que el mundo físico como el moral, no puede vivir en constante reposo, sin que el tedio y la muerte, se impongan como fatalidad irremediable. Y siendo esto así, como lo es, hay que poner pararrayos a las exaltaciones peligrosas. Hay que encauzar las corrientes que destruyen, reprimir los delirios que trastornan. Y vamos al grano.

El Ayuntamiento no debió arrendar un arbitrio que perturba el movimiento industrial de la riqueza más importante de la vega de Murcia. Abandonando más, diríamos que no debió imponerse tributo alguno al pimiento, pues pueblos más reflexivos que el español, han salvado profundas crisis económicas, dando primas a los exportadores; pero no es hora esta de meternos en filosofías, y si de aceptar las cosas como realmente se encuentran. No sabemos por qué; pero lo cierto es que los exportadores, no concurren a la subasta, y el arbitrio se concedió a un extraño al gremio de exportadores, como único postor. El arrendatario del impuesto, encuentra serias dificultades para el cobro, y al ver en peligro sus intereses acudió, como era natural, a pedir protección al señor alcalde. Este señor tiene juicio sobrado, para conocer desde el primer momento, que no debió negar el auxilio solicitado. Lo que pasó después en el seno de la comisión, y en la sesión municipal, no conviene recordarlo. El resumen, fué, acordar en favor del arriendo, y la consecuencia, protestas de los exportadores, intermediarios y productores exteriorizadas en la Prensa, en el gobierno civil, y en la plaza de toros. Es decir, que ya estamos casi dentro de ese estado de exaltación a que aquí se llega tan fácilmente, en que la cordura duerme, y con tanta inconsciencia se producen graves daños, para llorarlos cuando llegan las horas de la calma. Y como ni puede ni debe ser que venga el mal, sabiendo que ha de venir y que ha de perjudicar a todos los que, en la lucha toman parte, es preciso, es necesario, es de todo punto indispensable, apagar las calderas y abrir las válvulas antes que la máquina estalle y destruya a todos. De tan meritoria tarea de

ben encargarse las personas que tiene el deber de amparar los intereses morales y materiales que peligran en las conexiones que alteran todo estado social.

Entendámonos, que si el señor gobernador civil de la provincia, en unión del señor alcalde, diputados por Murcia y jefes de los partidos, citase a una representación de los interesados y el arrendatario del impuesto, de tal reunión saldría la solución única que existe, y esta es, que el arrendatario, tras pase sus derechos a los exportadores. La forma y manera de establecer el acuerdo, sin molestias ni sacrificios para nadie, no es ningún problema fuera del alcance del los señores que se citan.

Si el acuerdo se obtiene como es de esperar con la concordia, quedan todos favorecidos. El arrendatario porque le será muy difícil vencer la resistencia de los exportadores, intermediarios y huertanos, y sobre todo porque como buen murciano, no querrá que por pretensiones codiciosas, se llegue a un conflicto de incalculables consecuencias. A los afectados por el impuesto, porque aceptando el traspaso, el sacrificio que realicen, no será superior a las ventajas que obtendrán viéndose libres durante cuatro años de las amenazas de de nuevos impuestos, como estamos todos amenazados ante la triste situación económica del municipio que se agravará cuando cesen los ingresos por consumos. Y los demás, por la satisfacción de haber servido con lealtad e inteligencia los sagrados intereses que les está confiados.

Francisco Pato y Quintana.

Mitín de pimentoneros

A las diez de ayer mañana, los alrededores de la Plaza de Toros se hallaban bastantes concurridos de huertanos productores y especuladores de pimiento.

También en la plaza de Romea, donde se celebra el mercado del pimiento, había buen número de huertanos, los que se dirigieron a la Plaza de Toros donde había de verificarse el acto.

A las once próximamente, buena parte de la amplia plaza taurina se hallaba llena de asistentes al mitín.

Los huertanos guardaban gran corrección.

A la plaza fueron llegando en varios grupos.

Comienza el acto

Poco después de las once dió comienzo el acto. En la meseta se instaló la presidencia, compuesta de los oradores que tomaron parte y algunos otros individuos.

Todos ellos eran especuladores y productores en mayor o menor escala.

También se colocó en la meseta una mesa en donde tomaron asiento varios periodistas y corresponsales de la prensa de Madrid.

Como delegado del gobernador asiste don Gaspar Romero.

LOS ORADORES

Antonio Zamora Martínez

Es huertano y se expresa con gran facilidad y corrección. Dice que le hace tomar parte en este mitín, el convencimiento que tiene de que el acuerdo adoptado por el Ayuntamiento en favor del arrendamiento del impuesto sobre los certificados de pureza del pimiento, es perjudicial para los intereses de la huerta, porque impide la libre circulación del producto, pretendiendo que pague el arbitrio aunque no se vaya a exportar. Los especuladores y exportadores saldrán con esto perjudicados y de rechazo vendrá a nosotros el mal por que no podemos darle salida al pimiento. Si los exportadores se van a otras poblaciones donde no encuentren las trabas que aquí les ponen, ¿qué será de nosotros? No podremos cultivar en nuestras

tierras el pimiento y nos privaremos de esa planta que es el sostén de nuestra huerta.

Hay que tener en cuenta que a los exportadores debemos la importancia adquirida por el pimiento, por que ellos le han abierto mercado en todo el mundo.

Nosotros no queremos que pierda el Ayuntamiento sus ingresos; pero hay que reconocer que el Ayuntamiento es nuestro padre y que ningún padre bien nacido debe dejar de velar por sus hijos.

Excita a todos a la unión y dice que si fracasaran en esta empresa, serían perdidos.

Ese arbitrio, ese acuerdo, viene a ser una nueva plaga para el pimiento.

Hay que extinguirla. (Muchos aplausos).

Luis Mortes

Ne soy labrador—dice—pero soy jornalero y trabajo en el pimiento.

Todos salimos perjudicados al prohibir el libre tráfico del pimiento.

¿Qué culpa tiene el huertano y el jornalero de que el Ayuntamiento o un arrendatario no recauden lo suficiente?

Si se marchan los exportadores, las miles de familias que viven de esta industria morirán de hambre o tendríamos que ir a pedir pan al Ayuntamiento.

No es justo que por tal arbitrio se perjudique esta industria.

La ley no puede dejarnos desamparados.

Vamos al gobierno civil a pedir al gobernador que eleve a los poderes públicos nuestras justas pretensiones.

Terminó dando vivas a Huerta, a la justicia y al trabajo honrado, que fueron contestados por los asistentes al acto. (Aplausos).

José Sabater

Saluda al público honrado.

El acto de hoy—dice—deberíamos haberlo llevado a cabo antes.

Protesta del acuerdo municipal en favor de un arrendatario.

Creo que a esta industria se le pueden sacar, no las veinte mil pesetas que ha estado pagando religiosamente cuatro años, sino veinte mil duros.

Esto es un abuso intolerable.

Esta industria está amasada con nuestro sudor y no debemos consentirlo.

Vamos todos juntos, no nos separemos.

Aquí vendrá la huerta entera si es preciso. (Grandes aplausos).

Juan Pina

Yo no soy exportador como algunos suponen: soy un trabajador.

Por llegar a favorecer a un arrendatario, se perjudican los intereses de la huerta.

Con todo esto lo que se busca es un conflicto, y no hay razón para ello.

Dice que el alcalde ha enviado besalamanos a muchas sociedades de la huerta citando para una reunión, y que en esta reunión celebrada les dijo que contra ellos—los huertanos—no iban nada, que no tuvieran cuidado. Pero si ese es cierto, si contra el especulador y el productor no va nada, ¿por qué no se ha dicho en público y por escrito, en vez de decirlo al oído a unos huertanos?

Además, si eso es cierto, ¿por qué se aprobó un acuerdo que dice lo contrario?

Termina recomendando la unión para conseguir el triunfo de la justicia. (Es muy aplaudido).

El resumen

Vuelve a hacer uso de la palabra Antonio Zamora.

Hace el resumen del acto y recomienda a todos el mayor orden para ir a entregar las conclusiones acordadas al gobernador.

Dice que en las conclusiones lo que se pide es: Que se permita la libre circulación del pimiento, exigiéndose solo el certificado de pureza cuando tenga que embarcarse el producto en las estaciones del ferrocarril, o que vuelva a cobrarse el arbitrio en la misma forma que ha venido haciéndose el año último y los anteriores.

En el gobierno civil

El delegado del gobernador señor Romero recomendó con insistencia que se disolvieran y que solo fuese una comisión al gobierno civil.

Los huertanos gritan: ¡Todos a ver al gobernador! Y con gran orden marcharon todos al gobierno civil, donde una comisión fué recibida por el gobernador a quien hicieron entrega de las conclusiones.

El gobernador, ante quien la comisión renovó sus protestas contra el acuerdo municipal, les permitió tramitar sus pretensiones.

Además dijo que estaba dispuesto a interceder en pró de los intereses de todos y para ello les manifestó que citaría al alcalde y a una comisión que ellos nombrarán, con el fin de llegar a un arreglo.

Los que componen la comisión que citará el gobernador para, con el alcalde intentar una solución satisfactoria son: José Sabater, Vicente Egea, Jacinto Flores, Juan Pina y Antonio Zamora.

El gobernador salió al balcón, dirigiendo breves palabras a los manifestantes, en demostración de su interés por los huertanos.

Estos dieron un viva disolviéndose con el mayor orden.

Teatro Romea

Ayer domingo por tarde y noche se vió concurridísimo el teatro.

El éxito alcanzado la noche del sábado en «El Conde de Luxemburgo», quedó confirmado ayer tarde con los numerosos aplausos que le fueron tributados a sus intérpretes.

«La Comedianta», que desde el día del estreno no había figurado en el cartel, dió por la noche una entrada magnífica.

Volvieron también las salvas de aplausos para todos y muy especialmente para María Piquer—siempre colosal—y para el barítono señor Rubio.

Esta noche se pondrá el «Conde de Luxemburgo» en función popular; seguramente que será un lleno rebosante.

Las negociaciones franco-españolas (POR TELÉGRAFO)

¿Rápida solución? Madrid 28 (9 n.)

Dicen de París que a pesar de la reserva que se guarda acerca de las instrucciones dadas a Goeffray, en los centros oficiales existe la creencia de que las negociaciones terminarán rápidamente en lo que respecta a la cuestión administrativa.

Para ser que aceptando la fórmula la propuesta por Inglaterra quedará sin solucionar definitivamente ahora.

Francia acepta la internacionalización del puerto de Tánger.

El ferrocarril de Tánger a Fez será francés, en la zona de influencia y español, en el trozo que cruce la zona de Ifrá.

Esta cederá parte de su territorio de Ifrá.

Concluidas provisionalmente las negociaciones, el Gobierno francés se ocupará de plantear el protectorado de Francia en el imperio de Marruecos en forma calada a como lo ha hecho en Túnez.

DIARIO DE MURCIA

Ayer amaneció el día muy fresco y con un viento que se acentuó al mediodía y duró casi toda la tarde, medianoche y frío.

Hubo un mitín numerosísimo, en la plaza de toros, para tratar de la cuestión del pimiento. En los huertanos que asistieron, sensatos siempre, predominaron los temperamentos de prudencia, conviniendo en que el arrendamiento de arbitrio debería pasar otra vez al gremio de exportadores. Es mi opinión y eso lo pueden hacer los hombres.

Por la tarde la gente se refugió en el Teatro de Romea. «Huelga de criadas» y «El Conde de Luxemburgo» dieron dos llenos, o casi llenos. Gustaron las dos obras, pero sobre todo el celeberrimo Conde.

En este se distinguieron notablemente la tiple señorita Piquer y el señor García Ibañez.

La primera es una joven artista, que lo reúne todo: belleza, finura, voz, escuela, dicción y delicadeza; y el señor García Ibañez un actor cómico de muchísimos recursos. El detalle de la muela que cae sobre los platillos, fué muy feliz.

La música del «Conde» gusta más, cuanto más veces se oye.

Oí decir ayer, que, terminado este obituario, se va la compañía a Cartagena, porque no puede tirar hasta Carnavales.

Es el sino de estos artistas, el del Judío Errante.

Tiempo hacía que no habíamos visto a nuestro paisano García Ibañez; pero más tiempo hace que no hemos visto a Pablo Lopez, otro tenor cómico, murciano también, de mucha valía.

Son los dos únicos artistas, que, hoy por hoy, tenemos en el teatro del género chico, y sucede, sin embargo, que a García Ibañez no suele ir del todo mal cuando viene a Murcia, pero a Pablo Lopez casi siempre le va peor. Y eso que ellos no aspiran aquí más que a ser lo que son: buenos actores, no profetas.

Esta mañana, a las diez, se dirá en la iglesia de San Nicolás una misa y después se cantará un responso en

sufragio del alma de nuestro paisano y querido amigo, el malogrado periodista don Mariano Perni.

Asistiremos todos los compañeros en la profesión 6 inudablemente los muchos amigos con que contaba en esta ciudad el ingenioso y correcto escritor.

J. M. Tornel.

FOLLETIN

EN CUARTA PLANA

Cartagena al día

INFORMACIÓN POSTAL, TELÉGRÁFICA Y TELEFÓNICA

Otra opinión radical

No leíde con detenimiento el artículo que se publica en el número 2.533 de su ilustrado diario referente a la organización del partido republicano y que firma «Un republicano».

A parte de que me gusta conocer todas las opiniones y que estas se expongan públicamente, encuentro en el articulista una falta de consecuencia política y una falta de fe en los ideales, que considero no la debe tener todo aquel que se titule republicano.

No puedo por menos de reconocer que esta falta de fe reina por desgracia en la mayoría de la masa, que en Cartagena es, o se titula republicana y que necesita, según el articulista, de un jefe que le marque el camino que debe seguir.

Los que estamos afiliados al Partido Radical, hoy en organización, no necesitamos de ese hombre para que nos haga o nos lleve a cumplir con nuestros deberes.

Tenemos un programa nacional que cumplir.

Tenemos un ideal que procuramos hacer triunfar y tenemos una fe tan grande en ella y en las personas que por voluntad de nuestro partido nos dirigen, que consideramos imposible de todo punto, que todo ciudadano que se llame radical, sin excitaciones de prensa, discursos, ni influencias personales, deje de acudir a formar en nuestras filas, cumpliendo así con su deber y dando con ello cumplida satisfacción a su conciencia y a sus ideales.

No deje de comprender que sería conveniente tener al frente una cabeza directora, un jefe local que nos ayude y guíe en nuestras luchas. Pero un jefe, entendiéndose bien, no un ídolo. Pero desearmos sea un hombre de una probada y reconocida política que nunca haya fluctuado lo más mínimo en la fe de sus ideales, y con la energía y actividad necesarias para dirigir a un partido que como el nuestro está convencido, que solo de una manera radical puede venir el triunfo de nuestra causa.

En Cartagena existe ese hombre, pero tal vez los desengaños sufridos en la lucha política que ha poco sufrido, y la necesidad que tenga de denunciar sus energías en la lucha de la vida, le impidan formar en nuestras filas, en donde sería recibido dignamente, y donde encontraría un puñado de hombres que no podrán ofrecerle de momento los medios económicos e influyentes necesarios para esta clase de lucha, pero si corazones republicanos y dispuestos al sacrificio, y que dirigidos por él nos llevaría a no dudarlo más pronto a la victoria.

Esto por ahora, al parecer no se puede realizar, pues ese hombre que aunque no nombre está separado de la política activa, dejando perder sin resultado un talento y una energía que aplicada a nuestra causa sería un triunfo para nosotros; pero no tiene más remedio que venir a convivir con nosotros pues todos los que poseen el sentimiento republicano y lo poseen de buena fe no puede, como digo, dejar de aportar su grano de arena en la obra común.

Y nada más por hoy. El Partido Republicano Radical se organiza, sean muchos sean pocos los que forman, pero sean los que sean, serán siempre los convencidos, los buenos, los que al fin y a la postre triunfen; y con esa buena simiente no tenemos más remedio que recolectar buena cosecha, pese a quien pese.—Y la masa, la que se dice republicana, esa... ya vendrá, cuando se convenga que fuera del Partido Radical, nadie, absolutamente nadie llámese como se llame, pero que sea monárquico más o menos encubierto podrá llevarla a

Matrimonio aplastado por unos vagones

conseguir la reivindicación a que tiene indiscutible derecho.

Esta es la opinión de un Republicano Radical que aunque modesto, no cree pueda haber duda ni vacilaciones en ningún ciudadano cuando se le llama para cumplir con su deber de ideas.

Luis Ibañez.

DESGRACIA HORRIBLE

Matrimonio aplastado por unos vagones

Ayer mañana tuvo conocimiento el Juzgado, de un suceso desgraciado ocurrido la noche anterior, a las nueve y media, en la estación del ferrocarril de M. Z. y A.

El mozo de estación Juan Solano, fué el primero que advirtió la desgracia y acudió en auxilio de las víctimas de ésta, un matrimonio honrado, formado por el obrero Antonio Fernández Camaró, de 27 años, y Pilar Frutos Cobacho, de la misma edad. El es empleado del ferrocarril, en la brigada número 24 y se hallaba franco de servicio.

Aprovechando esta circunstancia, venía a Cartagena con su mujer, del brazo de ésta, pues la oscuridad hacía tropezar frecuentemente con los obstáculos del camino. Llegaron al muelle cubierto de la estación y al pasar cerca de la balsa, pegados a la pared del edificio, no advirtieron unos vagones que anclados a la máquina maniobraban.

De pronto vieron sorprendidos con el brusco chocar de los topes, pues la máquina dió hacia atrás y los vagones recularon violentamente hacia el sitio donde se hallaba el matrimonio, chocando violentamente con este, que tenía a su espalda la pared y sin tiempo para escapar, pues no se habían dado cuenta del peligro, recibieron el brutal empuje de los vagones sobre el pecho, siendo lanzados violentamente sobre la pared, quedando allí por unos segundos, el tiempo que tardó la máquina en dar avance, al sentir el inesperado choque.

Estos momentos fueron de un dolor supremo y de una angustia indescriptible y al separarse el horrible peso y caer desplomados al suelo, lanzaron horribles gritos desgarradores, de dolor pues fué tan rápida la desgracia que quedaron sobrecojidos de espanto.

En este momento llegó Juan Lozano, prestandole los primeros auxilios y dando aviso al jefe de Estación del horrible suceso.

Este ordenó que inmediatamente fueran conducidos al Hospital de Caridad, ex una tartana y acompañados de los operarios José Soriano Aguilera y Ramón García Munuera, llegaron al benéfico establecimiento.

Por los facultativos de guardia, se procedió al reconocimiento y curación de las víctimas de esta lamentabilísimo suceso, cuyo diagnóstico es el siguiente:

El marido padece contusiones en el pecho y espalda y erosiones en las manos, siendo calificadas de graves las primeras.

La mujer tenía fracturada la clavícula derecha y la segunda costilla y además contusiones en todo el cuerpo, siendo su estado gravísimo.

La cura se realizó con exquisito esmero y con grandes precauciones fueron conducidos después a la sala de cirugía, donde quedaron, en diferentes departamentos.

El vagón que ha ocasionado la desgracia, fué el número 8.472, señalado con la letra J, y según declaración prestada por los lesionados, la desgracia fué inevitable por causa de la oscuridad que les impedía ver el vagón.

El suceso ha causado profunda impresión.

De Sociedad

Han estado breves horas en esta, nuestros queridos amigos don Pedro Jara Carrillo y don José Trinchant.

—Se halla enfermo de cuidado el distinguido jefe del cuerpo de administración de la Armada señor García de Tudela.

—Salí para la corte el consul de Italia en esta plaza don Camilo Calamari.

—Se halla mejorado de su enfermedad el hijo del médico don Mariano Benedito.

Carriera de Cartagena

En el barrio de Los Dolores penetraron unos rateros en el patio de la casa que habita nuestro querido amigo el capitán don José Sánchez Ledesma.

Ayer mañana se verificó en el Ayuntamiento, la rectificación del alistamiento correspondiente al reemplazo del Ejército del corriente año.

En las primeras horas de ayer, todos los individuos de la guardia municipal, practicaron reconocimientos simultáneos en todas las carnicerías de los barrios extramuros.

Del resultado de este importante servicio nada podemos decir por no haberse dado cuenta al alcalde.

En Santa Lucía se halla enfermo el niño Juanito García Hernández, sobrino de los dueños del Salón de Actualidades, Hermano, García.

Marchó a La Unión el distinguido redactor de El Mundo, don Enrique Carral.

En el Polígono de La Media Legua se efectuaron ayer ejercicios de tiro al blanco por los socios del Tiro Nacional.

Los distinguidos jóvenes de la asociación deportiva, de Los Dolores, tienen en proyecto la celebración de grandes bailes de trajes, los cuales darán comienzo la semana entrante.

La Sociedad de Socorros Mútuos de operarios del arsenal, se ha reunido ayer a las 11, en el salón de descanso del Teatro Circo.

Desde hace pocos días halláase entre nosotros el Inspector general de Prisiones, señor Ródenas, el cual ha venido a girar una visita a los establecimientos penitenciarios de esta ciudad.

Ha regresado de la corte el redactor de La Opinión don Miguel Torres Canne.

Espectáculos

TEATRO CIRCO.—Gran compañía cómica-dramática dirigida por don Juan Espantaleón.

Funciones todas las noches. EL BRILLANTE.—Interesantes películas.

Los bailarines escéntricos Trío Yer'Ar.

Consulta Médico-Quirúrgica

A CARGO DE DON JUAN JULIAN OLIVA Exalumno interno del Hospital Clínico de Madrid y Director del Sanatorio del Barrio de Peral.

Horas de consulta: Todos los días laborables de doce a dos en su despacho particular. Plaza de Roldán, 1, 2 y 3.

En el Sanatorio: de 9 a 11 de la mañana.

Centro de suscripciones

Las suscripciones a EL LIBERAL podrán hacerse en Cartagena, dirigiéndose a D. Salvador Clares Clementes, agente de Aduanas, Osuna, 11.

El cumpleaños del Kaiser

(POR TELÉFONO) Violentas manifestaciones Madrid 28 (2 t.)

En Francfort con motivo del cumpleaños del Kaiser, ha habido violentas manifestaciones contra las instituciones vigentes.

La policía dió varias cargas realizando muchas detenciones. En las casas de socorro se han asistido numerosísimos heridos.

PARAGUAY Y ARGENTINA

(POR TELEFONO) Declaración de guerra Madrid 28 (2 t.)

Noticias recibidas de Buenos Aires, confirman la guerra con el Paraguay. El representante de la Argentina en Asunción, ha embarcado en el crucero «Parana».

Han comenzado activamente los preparativos de guerra.

El Gobierno argentino ha dispuesto que zarpe para las costas del Paraguay una escuadra compuesta de tres acorazados, dos cañoneros y siete contratorpederos.

El ejército expedicionario lo formarán cuatro regimientos de infantería, dos de caballería, cuatro baterías de artillería y cuatro compañías de ingenieros.

El Gobierno del Paraguay también ha enviado a la frontera 15.000 hombres, sesenta cañones y 5.000 guardias nacionales de infantería.

En el puerto de Asunción se han concentrado once cañoneros y un crucero.

Los sucesos de Melilla

(POR TELÉFONO) Tranquilidad. Lluvias Madrid 28 (2 t.)

En Melilla continúa la tranquilidad. Sigue el período de lluvias.

Los Benibuyagi, a pesar de la guerra santa no dan señales de vida. No se cree que hostilien porque la topografía del terreno no favorece su sistema de guerra.

En vista de la tranquilidad, el general Larrea piensa abandonar durante algunos días las posiciones del monte Arruñil, para permanecer en la plaza.

DE CEUTA

Estudiando el imperio A Ceuta ha llegado el catalán Eusebio Andrau, que ha recorrido el imperio marroquí estudiando las condiciones del terreno para una explotación agraria y ganadera.

Compró al Maghzen con dicho objeto una finca en Castillejos, en el camino de Ceuta a Tetuán.

La guerra italo-turca

(POR TELEGRAMA) Los incidentes del bloqueo Madrid 28 (2 t.)

Comunican de París que por noticias particulares de recibidas de Cagliari se sabe que el gobernador ha entregado al consul de Francia 29 pasajeros turcos del «Manouba» con sus equipajes y valores.

Añaden los telegramas de París que M. Poincaré se muestra enérgico ante el nuevo incidente que ha motivado el apresamiento por los italianos del vapor «Tavignano».

PARIS

Las negociaciones franco-españolas (POR TELEGRAMA)

Arreglo probable Madrid 28 (2 t.)

El embajador de Francia en Madrid, M. Geoffroy marcha hoy a esta última capital.

Ha anticipado el viaje porque su gobierno desea reanudar inmediatamente las negociaciones con España y terminarla lo antes posible.

Se asegura que Francia reconoce que Alcázar y Larache pertenecen a la zona de influencia española.

Creese que España cederá a Francia en este caso la región de Ifur menos la costa.

Es probable que en los demás puntos se dejen las cosas como están por un año con objeto no demorar la firma del acuerdo.

LA «GACETA»

(POR TELEGRAMA) Disposiciones Madrid 28 (2 t.)

La Gaceta de hoy publica una disposición jubilando a l exgobernador cesante don Felipe Rodríguez de Arellano.

También publica las siguientes disposiciones: Que los penados tengan desde primero de Abril en los economatos de las prisiones, una participación en los beneficios proporcional a los gastos que hagan.

Modificando el reglamento para la Exposición de Bellas Artes.

Una circular aprobando las instrucciones provisionales para la ley de reclutamiento y reemplazo en el ejército de 19 de Enero.

El escalafón del cuerpo de sobrestantes de Obras públicas.

Y varias solicitudes.

Lorca

Nombramiento Han sido nombrados por unanimidad presidente y secretario de la Asociación Nacional Española de maestros nacionales para el distrito de Lorca, a los señores D. Nicolás Luque y D. Guillermo García Villaplana.

Destino Ha sido destinado al batallón segunda reserva de Lorca el capitán don Julio Alvarez Galdeano.

Enferma Se encuentra enferma a consecuencia de un ataque de anginas, la señorita Manuela Gayon Lillo.

Nombramiento Ha sido nombrado vice presidente

de la comisión mixta de Almería nuestro querido amigo el coronel don José Sánchez Jano.

Nuestra enhorabuena. Mejorado

Hállase mejorado de la indisposición que le ha retenido varios días en cama don Santos Mondejar.

Junta general Esta tarde ha celebrado Junta general, la sociedad Cooperativa Unión de Hermanos Obreros.

De Cartagena Se encuentra en Lorca, procedente de Cartagena y acompañado de su distinguida esposa, el elocuente orador lorquino, don Miguel Rodríguez Valdés.

Regreso Ha regresado de sus posesiones del campo, el señor don José Pallarés Frias.

Enfermo Aunque no de cuidado afortunadamente, se encuentra enfermo nuestro querido amigo el practicante de la Beneficencia municipal señor Justo Sánchez.

Salón de Actualidades Esta noche se celebrará una variada función en el teatro de la calle de Rebeloso, por la compañía de variedades lorquina.

El tiempo A la temperatura primaveral que veníamos disfrutando se ha sucedido un brusco cambio, ocasionado por un fresco más que regular, que nos ha hecho pensar en el abrigo, que hasta aquí teníamos descuidado.

Hay que vivir prevenidos, contra los cambios atmosféricos.

Cabalas Continúan las cabalazas políticas a la orden del día; hay quien no se resigna con la solución dada a la última crisis, y augura grandes acontecimientos para plazo no lejano.

Adelante Cada día es mayor el número de los suscriptores de EL LIBERAL e igualmente nuestra satisfacción al ver lo bien recibida que está siendo la importante mejora periodística.

Conferencia telefónica El día político Conferencias Madrid 28 (5 t.)

Canalejas conferenció hoy extensamente con Barroso, desconociéndose lo tratado.

Ambos no recibieron a los periodistas como es costumbre, alegando la carencia de noticias.

También estuvieron a visitar al presidente del Consejo, conferenciando con él largo rato, Rodríguez y Alonso Castrillo.

Montero Ríos, mejorado El presidente del Senado, señor Montero Ríos, se encuentra aliviado de la dolencia que le aquejaba.

Probablemente asistirá mañana a la sesión de la Cámara.

La situación del Gobierno Aunque todo está en calma se insiste en las reuniones políticas en que la situación del Gobierno sigue siendo nebulosa.

Creese que no quedará totalmente despedida hasta que los presupuestos no queden aprobados.

Canalejas ha mandado llamar a todos los diputados de la mayoría que se hallan ausentes para que voten el primer artículo del proyecto de ley para reformar el reglamento de las Cámaras en el procesamiento de los diputados y senadores.

Este primer artículo ha sido variado por haberse admitido la enmienda presentada por Alcalá Zamora.

El infante don Carlos A saludar a los reyes de Inglaterra.

El infante don Carlos ha marchado a Villamanrique donde dejará a su familia.

Desde allí se trasladará a Algeciras con objeto de saludar a los reyes de Inglaterra, que harán escala en aquel puerto, de regreso de su viaje a las Indias.

La banda municipal Imposición de una medalla

En el Ayuntamiento se ha verificado la ceremonia de colocar a los individuos que componen la banda municipal, la medalla conmemorativa de la jura de banderas en la Academia de Toledo, a cuya fiesta asistió la banda municipal de Madrid.

Presenciaron el acto los profesores de la Academia, el alcalde y concejales del Ayuntamiento y numeroso público.

El alcalde, Franco Rodríguez pronunció un brillante discurso.

Al final se dieron vivas a España, al rey y al Ejército.

Castellón Desórdenes en un pueblo

En el pueblo de Almazora se celebraba una sesión en el Ayuntamiento.

El alcalde quiso impedir que se verificase una elección que solicitaban los concejales.

Se produjo un gran alboroto, interviniendo el público y repartiéndose buen número de garrotazos.

La guardia municipal era impotente para calmar el tumulto.

Cuando mayor era éste y la excitación de los animos, el alcalde desapareció ignorándose todavía su paradero.

Barcelona

Solución de una huelga Celebraron una reunión los patronos y obreros del ramo de coches.

Se acordó volver al trabajo mañana, solucionando la huelga provisionalmente.

Quedó nombrada una comisión para que en el plazo de quince días estudie los medios de llegar a un completo entendimiento entre patronos y obreros.

Llegada de Dato.—Inauguración del Instituto de Previsión. Llegó el expresidente del Congreso don Eduardo Dato.

En la estación le esperaban numerosos amigos políticos.

Después se dirigió a la Diputación en cuyos salones se verificó la inauguración del Instituto de previsión.

Dato pronunció un corto discurso elogiando los fines de la institución.

Al acto que resultó solemnisimo asistieron numerosas personalidades locales.

Los bienes de Ferrer En virtud de sentencia recaída, el Juzgado ha notificado a los reclamantes por daños y perjuicios de los bienes de Ferrer, que estos pasarán de nuevo a poder de los herederos.

ALICANTE

Las fiestas de invierno Siguen ultimándose los preparativos para los festejos de invierno.

Para acabar la confección del programa definitivo, se aguarda tan solo la entrevista que ha de celebrarse con don Alfonso XIII el alcalde señor Soto, que al efecto se encuentra en Madrid.

Según ya nos anticipó ayer por telegrama nuestro activo corresponsal en la corte, uno de estos días se fijará la fecha en que haya de tener lugar dicha audiencia, habiendo ofrecido al alcalde su cooperación todos los diputados por la provincia.

Batalla de flores Para esta solemne fiesta ha ofrecido la Diputación tres carrozas representando las tres provincias de la región valenciana.

Dichas carrozas serán tripuladas por señoritas de cada provincia.

El Ayuntamiento tiene en su poder varios artísticos modelos de carrozas pendientes de elección.

La corrida régia Parece que no es tampoco la comisión de festejos la que se encarga de organizar dicho espectáculo.

Este cometido corre a cuenta, según parece del ex-empresario de nuestro circo taurino, don Alvaro Guisot.

Y se conoce que ha desistido de traer la combinación de matadores anunciada, ante la imposibilidad de que toresen juntos, la pareja «Bombita» y «Galitio», por tener aquel comprometida la fecha del 17 de Marzo en Castellón, según ya anticipamos.

El señor Guisot está en tratos con otros matadores de segunda fila, siendo posible que uno de los ajustados sea «Manolete».

Prácticas de aviación Este número promete resultar uno de los más interesantes del programa.

Se tiene por seguro que el conocido aviador Garnier y otro piloto vendrán a efectuar vuelos en Alicante.

También se ha escrito a la Escuela francesa de aviación de Pau, en demanda de condiciones para el contrato de otros aviadores.

Homenaje a la reina Varias distinguidas damas de este capital proyectan tributar a la reina Victoria un grandioso recibimiento a la llegada de los reyes a esta capital.

Al efecto se ha hecho a varias casas de Valencia y Murcia una gran demanda de flores.

Adornos El artista alicantino Vicente Buñols se ocupa en hacer un boceto para el completo adorno de las casas consistoriales.

También ha presentado don Holidoro Guillén bocetos para el adorno de la carroza régia en la batalla de horas y la ornamentación de los balcones del Ayuntamiento.

Las regatas El Real Club de Regatas ha ultimado ya el programa del concurso náutico que organiza para las próximas fiestas.

Dicho festejo, como siempre, será uno de los más atrayentes.

Otros detalles Parece que se ha desistido de la celebración de la fiesta del sainete, en vista de ciertas dificultades.

En el teatro Principal actuará durante la época de las fiestas una excelente compañía de ópera italiana.

Noticias militares Ha sido destinado al regimiento de

la Princesa nuestro paisano el teniente coronel de infantería, don Máximo Caturla Guimuen, que pertenecía ahora al regimiento de España.

El teniente coronel don Andrés Catalá ha sido destinado al regimiento de Vizcaya de guarnición en Alcoy.

Alíjo de tabaco La guardia civil de Monovar ha realizado una importante captura de contrabandistas.

Son estos los individuos Julio Miró, natural de La Unión; Joaquín Hernández, Mariano Almarza Rubio y José Hernández Almarza, de Aljez, y Juan Pió, Franco, de Murcia, los cuales fueron detenidos por la benemérita; conducían dos caballerías menores con 509 paquetes de tabaco de contrabando, de peso 47 kilogramos.

Los referidos sujetos, en unión, de las caballerías y el tabaco aprehendido, han sido conducidos a esta capital.

Escandalosos Antonio Marín Costa, marinero, a quien se le subió a las barbas el morapio, promovió anoche un regular escándalo en la vía pública y fué conducido a la inspección.

Por idéntico motivo han sido denunciados Antonio Llorens García, Cecilio Corbí Vidal y Antonio Soler Vidal, quienes cuestionaron en la plaza de Isabel II, esquina a la del Cid, recriminándose mutuamente y armando una regular escandalera.

El Llorens fué asistido en la casa de socorro de alcoholismos.

Malas bromas Antonio Benítez García se hallaba anoche en la taberna llamada del Rincón, entregado dulcemente a saborear el jugo de la vid.

No se sabe porqué, pero lo cierto es que un individuo llamado Antonio Torregrosa Seguí, licenciado de presidio, arrojó al primero un vaso a la cara, causándole varias heridas contusas en ella, de las que fué curado en el benéfico establecimiento.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado municipal.

Ante el silencio y de silencio que ha entrado por mi juventud, me inquieta. Implicable analizador de todas mis acciones y de todos mis pensamientos, como medio de llegar a una digna perfección, temo que esta tirana tendencia de mi vida, malogre el bello optimismo de mi corazón.

Me inquieta ese íntimo despego que siento por todas las cosas y esta fatal tristeza que a todas partes me acompaña, enturbiando mis horas alegres y mis días de esperanza. Me espanta esa sutil indiferencia con que acojo todas las ideas y ese crecimiento soñador de mi otra vida: la vida espiritual, interior, serena y silenciosa, como un templo de mármol besado por el sol en una cumbre.

Y he hablado a un viejo maestro, sencillo y noble, arca de bondades, profundo conocedor de estas vacilaciones de la voluntad que hacen presa en los ánimos jóvenes e inexpertos.

Paseábase suavemente por la bella alameda de tilos—que es rincón de plática apacible en esta villa levantina—, y bajo el dorado sol de invierno de esta mañana clara y aromosa, he querido abrir a mi espíritu la puerta de la confesión.

... Siento cómo se encarama por mi corazón la yedra de la melancolía. Amo las horas silenciosas y apartadas, cuando la calma tiene sonoridades de música lejana y el ensueño se espesa como una ala fantástica y sedienta. Amo el delicado y tembloroso dolor de los desencantos, porque en él encuentro una fragante sensación de añoranza; una sensación parecida a esa voluptuosidad del mal que nos hace oprimir lentamente, con presión suave, los bordes de una herida dolorosa. Amo la secreta emoción interior de mis ensueños, porque llego a vivirlos con una mentida intensidad física, palpable, consoladora; como esos sueños amables o trágicos que, aunque despiertos, nos esforzamos en continuar, cerrando los ojos tenazmente. Y he llegado a esta inquietud interior por desdén a la realidad; la realidad adusta y cruel que ha derribado todos los dioses erigidos en mi alma juvenil y creyente.

He creído en la mujer. Diosa contradictoria, enigma indescifrable; si su corazón es generoso y dulce, la cabeza es vana; ni su cabeza es comprensiva y clara, su corazón es áspero y veladoso. Da dolor; un dolor desesperado y lírico, que hace soñar heroicidades. Y a una sola palabra de sus labios o a un solo gesto de sus manos, florece el desencanto.

He creído en la amistad. Lenta, malvada, desgarradoramente, se desvanece en el corazón de los hombres. Frágil como una vela blanca en día de borrasca. Engañosa como una sonrisa de ramera.

He creído en las multitudes. Y en el vaivén impetuoso de sus pasiones, he visto derrumbarse ideas redentoras y nobles; he visto cómo el rencor salpicaba de rabiosa espuma la impe-

table toga de próceres severos y generosos; he visto cómo se lanzaban piedras de odio contra palabras verdaderas, y cómo se aplaudían acciones despreciables, pero sonoras y falsas.

Sin amor, sin amistad, sin cariño a los hombres, con el alma sola y desvalida, he aprendido a meditar en silencio. Los libros, al hacerme más fuerte, me han hecho más amigo de la soledad. Los hombres, al hacerme más triste, me han hecho más hermano del desdén. Soledad y desdén... Contra ellos temo que nada pueda el nativo optimismo de mi juventud...

... maestro estuvo escuchándome pacientemente. Cuando hubo concluido mi desordenada divagación, se paró en la mitad del sendero, y mirándome con mucha severidad, dijo:

—Tu mal no tiene más que un nombre. Orgullo. Ha brotado dentro de tí un encendido amor de artista, que purifica y ensaltece todas las cosas; íntimamente las percibes muy distintas de lo que en verdad son, y esto te lleva al desencanto. En lugar de ir tú a ellas bravamente, conquistadoramente, para hacerlas tuyas y moldearlas con el exquisito troquel de tu sensibilidad, y así contribuir a su mejora y valimiento, eres tan soñador y tan ídolote que tendrías que ser ellas las que a tí se acercaran en demanda de atención y de solicitud. Orgullo es tu mal. Como el de tantos muchachos que nacen a las cavilaciones espirituales, y de puro andar entre ideas altísimas, sufren el engaño de creer que son ellos los que por tales alturas caminan. No creáis en el amor, porque no sabéis a ciencia cierta qué cosa sea estar enamorados. No creáis en la amistad, porque le pedis condición espiritual y divina, siendo así que es terrena y humana. No creáis en la multitud, porque todavía no habéis llegado a comprender el trágico desamparo de su mísero vivir. No creáis en los hombres, porque todavía no creáis ni en vosotros mismos. Orgullo, y nada más que orgullo. Y la sola medicina es un consejo, que te doy de buena gana, aunque tal vez no lo cumplas: ama, estudia y humíllate. Sobre todo, humíllate, que no eres tú el elevado y el inmortal, sino esa emanación de todas las ideas que sobre tí influyen; humíllate, porque no está bien el orgullo en nadie, y menos en quien es joven e inexperto. Ama; pero ama a una mujer. No a esa romántica inquietud de amor tras de la cual vais todos los poetas, sino al amor abnegado y sereno, que pide hogar, y del que el mejor madrigal es un hijo. Estudia; por mucho que estudies, no llegarás nunca a saber por qué tiemblas delante de un crepúsculo. Y esto ha de empujarte y ha de fortalecer tu espíritu. Tu espíritu, niño y soñador, que aún tiene sombras de cuentos de hadas, como esas dulces narraciones que en la niñez nos dijo suavemente aquella amorosa abuela de los ojos claros...

El sol matinal se desvanecía, centelleante, entre los tilos. El cielo estaba muy azul, y el sendero en silencio. Y la voz del maestro, benévola y paternal, se acercaba a mi corazón como una brisa de primavera...

F. Mirabent Vilaplana.

CRONICA

CONSEJO

Este número promete resultar uno de los más interesantes del programa.

Se tiene por seguro que el conocido aviador Garnier y otro piloto vendrán a efectuar vuelos en Alicante.

También se ha escrito a la Escuela francesa de aviación de Pau, en demanda de condiciones para el contrato de otros aviadores.

Homenaje a la reina Varias distinguidas damas de este capital proyectan tributar a la reina Victoria un grandioso recibimiento a la llegada de los reyes a esta capital.

Al efecto se ha hecho a varias casas de Valencia y Murcia una gran demanda de flores.

Adornos El artista alicantino Vicente Buñols se ocupa en hacer un boceto para el completo adorno de las casas consistoriales.

También ha presentado don Holidoro Guillén bocetos para el adorno de la carroza régia en la batalla de horas y la ornamentación de los balcones del Ayuntamiento.

Las regatas El Real Club de Regatas ha ultimado ya el programa del concurso náutico que organiza para las próximas fiestas.

Dicho festejo, como siempre, será uno de los más atrayentes.

Otros detalles Parece que se ha desistido de la celebración de la fiesta del sainete, en vista de ciertas dificultades.

En el teatro Principal actuará durante la época de las fiestas una excelente compañía de ópera italiana.

Noticias militares Ha sido destinado al regimiento de

Colision obrera

(POR TELEGRAMA) En Jerez del Marquesado Madrid 29 (1 md.)

En Jerez del Marquesado a consecuencia de la tirantez de relaciones entre las autoridades y la sociedad obrera, surgió una colisión entre los obreros y los agentes de policía.

Hubo muchos tiros resultando varios heridos y contusos incluso el alcalde y el secretario que recibieron una paiza formidable.

LISBOA

(POR TELEGRAMA) Tropas acuarteladas Madrid 28 (9 n.)

En Lisboa han sido acuarteladas las fuerzas de Marina como medida de precaución con motivo de la huelga de gabarreros que se avecina.

Bilbao

(POR TELEGRAMA) La Asociación patronal Madrid 28 (9 n.)

En la Federación de los gremios de Bilbao se ha verificado una reunión para tratar de la asociación patronal.

Esta sociedad comprende a todas las entidades comerciales e industriales.

Se aprobaron las bases de la nueva sociedad nombrando presidente honorario a Urzaiz.

Los sucesos de Ondarroa Se ha remitido a la capitania general el proceso instruido con motivo de los sucesos ocurridos en Ondarroa el primero de Octubre estando la provincia en estado de guerra a causa de las huelgas.

En breve se celebrará el consejo de guerra que ha de juzgar a los procesados.

OXIUELA

El crimen de Almoradi

Versiones del parricidio

Amplio mi informacion de ayer, con las versiones del parricidio que he recogido de algunos viajeros que las han comunicado a varios vecinos de esta ciudad.

Pascual Penalva, era carnicero y a la vez poseia un rebaño de cabras, que le cuidaban sus hijos uno de 21 años y otro de 18. Estos le daban grandes disgustos, pues puede decirse que no pasaba un solo dia sin que Penalva tuviera que comparecer ante el juzgado, denunciado por las terratenientes o los guardas jurados, por que las cabras guiadas por sus hijos hubieran producido algun dano en la propiedad ajena, siendo asi, que el padre les tenia prohibido absolutamente, que entraran en otros terrenos que los que tenian arrendados para que el ganado pastara, o en aquellas propiedades en las que los dueños le habia autorizado a que su rebaño pastara.

Hace pocos dias, recibí la queja de un vecino de que su hijo menor, le habia pagado un servicio con una moneda de dos pesetas falsa, la cual le entregó a sabiendas, y Pascual, despues de castigar duramente al muchacho, le obligó a entregar dos pesetas buenas, y a pedir perdón al engañado.

La mujer de Penalva, que como ya dije, era aficionada a la bebida, fué sacada por su marido de la taberna en completo estado de embriaguez y castigada por su contumacia por el esposo dos dias antes de cometerse el parricidio.

La vispera del crimen, o sea el sábado 20 de los corrientes, sorprendió Pascual a su hijo menor con el rebaño, en una finca en la que el pastoreo estaba prohibido y podia producir graves danos, y pegó a su hijo por repetir una desobediencia que tantos disgustos le habia ocasionado ya, y entonces, se dice que el hijo le aseguró que no volveria a pegarle más.

El domingo en la noche volvió Pascual a su casa despues de las once y media, cuando dejó en la iglesia el estandarte de una hermandad de la cual era socio, y con la que salia los dias festivos a pedir por el pueblo. En su domicilio, antes de acostarse, entró al corral a ver si las cabras tenian el pienso necesario, y al observar una zanja abierta, preguntó al hijo que le acompañaba si es que se habia muerto alguna res y habian abierto aquella zanja para enterrarla, a lo que el hijo le aseguró que no, invitándole a asomarse a ver la brecha del suelo, con lo que se enteraria para lo que se habia abierto; el padre se inclinó a mirar, y entonces el desnaturalizado hijo le dió un golpe de hoz en el cuello degollándole, pero como no murió en el acto, parece que acudieron la madre, el hermano mayor y las dos hermanas, rematándolo a hachazos.

Cómo se verificó el enterramiento

En seguida la familia parricida, se dedicó a la terrible y macabra operacion de enterrar el cadáver, pero como resultó que la sepultura era más pequeña de lo que se necesitaba y quedaba una pierna fuera de la zanja, los desalmados esposa e hijos del Pascual, le cortaron la pierna a hachazos, enterrándola separadamente en otro agujero que practicaron inmediatamente en el mismo corral, tapando despues las sepulturas con montones de estiércol de ganado.

Cómo se descubrió el crimen.—Actitud del pueblo

La esposa e hijos de Pascual Penalva, comenzaron a decir por el pueblo que su marido y padre habia desaparecido del hogar la noche del domingo y que no habia vuelto; mas como la ausencia injustificada se prolongaba más de lo racional, temerosos los hermanos del muerto que le hubiera ocurrido alguna desgracia, comenzaron a hacer averiguaciones y hasta practicaron reconocimientos y sondeos en el cauce del río Segura, pero viendo que sus pesquisas resultaban vanas, decidieron dar cuenta a las autoridades del pueblo, las que, y aquí es donde mis informes son menos precisos, porque unos me aseguran que fué el juez municipal y otros el alcalde, se decidió a interrogar a la familia de la victima, y viendo las contradicciones en que incurrian, nació la sospecha y se ordenó un reconocimiento en la casa del asesinado. Cuando se cababa en el patio, uno de los obreros trepezó con un objeto duro, y la mujer del muerto dijo que seria una cabra que se les habia muerto dias antes y que la habian enterrado allí, pero a los pocos instantes apareció el cadáver del desenterrado Penalva, destrozada la ca-

pierna cortada y presentando sintomas de descomposicion.

El juez municipal señor Gali, detuvo inmediatamente a la mujer y a los cuatro hijos del muerto, y el pueblo, en cuanto supo la noticia, se agolpó en actitud amenazadora ante la casa de los parricidas pidiendo la muerte de éstos. Fué preciso rodearla de agentes de seguridad y tener allí a los detenidos hasta la media noche para impedir que el pueblo los lynchara, y cuando la calle quedó desierta fueron trasladados a la cárcel.

Se dice que el hijo menor de Pascual se ha declarado autor del asesinato de su padre, y que ha explicado la complicidad de su madre y hermanos, asegurándose también que la madre niega toda participacion en el crimen. La hija de quince años dice que oyó que se quejaban, pero que como vio que apagaron la luz, quedó tranquila, durmiéndose al poco rato.

Como estas versiones las he recogido por conducto de terceras personas, no se si será el relato fidelísimo de los hechos, que yo quisiera transmitir a los lectores de EL LIBERAL, pero desde luego si no fueran la absoluta verdad los rectificaría, aunque creo que se aproximan mucho a la evidencia, pues merecen crédito las personas que me las facilitan; sin embargo de que el secreto sumarial no permite recoger la informacion más verdadera.

La comarca está consternada con este crimen, e indignada contra sus autores, que arrojan un baldón bochornoso a un pueblo pacífico y de personas laboriosas y honradas.—28 Enero.

Conversaciones femeninas

La Escuela del Hogar

II

La Escuela del Hogar adolece de otro defecto grave e importante: tal es el de que apenas posee profesora de femenina. Los profesores nombrados, además, todos son jóvenes faltos de practicas para estas enseñanzas femeninas. ¿Qué madre, qué esposa, confiadamente, ha de dejar ir a sus hijas o a su esposa a un organismo semejante.

Para entrar en esa Escuela ha debido buscarse personal femenino, práctico, no jóvenes ayunos de todo conocimiento atinente al hogar. Si al menos supieran lo que puede convenir a una ama de casa! Pero no lo saben. Se han hecho los nombramientos viendo más la persona que los méritos. Así se explica que en ese centro no figure ninguno de los dos o tres señores que poseen practica cultura feminista.

¿Qué se ha hecho, por ejemplo, de un Salvi, que lleva treinta años! trabajando y enseñando en todas las artes feministas, y cuyos modelos se emplean en la familia, en las Escuelas de Artes e Industrias, Normales y cuyos alumnos y alumnas figuran ya en el profesorado oficial? ¿Qué se ha hecho de las profesoras del Centro Ibero-Americano? Nadie se ha acordado de sus méritos, de su practica, de sus conocimientos, y bien sabe Dios que son los únicos que pueden trabajar en esta materia.

Sabemos que conviene conocer elementos de Física y Química, de Contabilidad, de Gramática, etc.; pero, ¿eso en una Escuela del Hogar? ¿En dónde se ha visto nada semejante?

La Escuela del Hogar, para merecer tal nombre, debe componerse de clases útiles, prácticas; es decir, de clases contrarias a las que se han creado. Porque en el hogar, críame el señor Jimeno, más se necesita saber condimentar un guiso, festonear o zurzir una prenda, conocer algunas nociones de medicina casera, coser y planchar, que no resolver una regla de tres, conocer lo que se entiende por sintaxis o por derecho usual. ¿Para qué sirve esto? Si es para ampliar conocimientos, Escuelas especiales existen; si es con miras prácticas, en nada se advierte el provecho. En cambio, cuántas ventajas no nos hubiera proporcionado una Escuela del Hogar verdad!

Para llevar a la practica la idea de la Escuela, el señor Jimeno ha debido estudiar las de Nueva York, las de Alemania y las parciales de Francia. Es útil sostener una Escuela como la de Isoire, en donde se enseña a tejer encajes; es útil sostener una Escuela como la del Cabo, en la que se enseña a lavar, a planchar, a cuidar niños y a guisar; es útil sostener Escuelas como las de Nueva York y Boston, en donde se enseña farmacia, labores, cocina, etc., y de donde salen las jóvenes siendo «nurses», enfermeras, modistas, sombrereras, mecanógrafas, etc.; es útil sostener una Escuela como la de Buenos Aires, en la que se aprende a guisar, coser, bordar, mecanografía, y de la que salen las muchachas siendo buenas criadas o amas de casa; pero ésta... ¿cuál es su lado práctico? ¿Como no sea el de colocar a varios muchachos con títulos académicos, pero que no reúnen las condiciones que deben poseer todos los profesores de niños y de señoritas! Jimeno ha padecido un error lamentable; pero error al fin y al cabo. No es por ahí por donde se debe en-

caminar la reforma. Con esto de ahora me sucede como con el nombramiento de una señora para una cátedra que no podia desempeñar, por ser lega en la materia; me dá risa y pena. ¿Es que forzosamente se quiere tirar el dinero por la ventana? Si es así, sigase mejor dando comisiones para el extranjero a los amigos, mas no se emplee una pantalla como la de ahora. ¿Qué dirán de nosotros los que sepán cómo es nuestra Escuela del Hogar! ¿Cómo se reirán los hombres que, como los del Centro nombrado antes, se han pasado la vida enseñando cosas útiles a la mujer! Y su risa es muy justa, porque la Escuela del Hogar guarda muchos puntos de contacto con aquella Academia disparatada que se puede admirar en «Los viajes de Gulliver».

Las mujeres merecemos más respeto, más consideración. ¿Es que no se ha tenido foto arbitrio para fundar otra Oxiueña? Lo mismo que existe en clase de fotografía (?) aplicada a la cerámica y lo mismo que se van a crear otras clases absurdas, han podido crearse éstas, pero sin inutilizar una idea simpática; así las mujeres podríamos tener algunas esperanzas. Pero con la Escuela del Hogar, además de ponernos en ridiculo y de hacer gastar al Estado un dinero inútil, completamente inútil, nos roban la ilusión de que algún día podrá hacerse algo provechoso para todas.

Leonor Valdés.

Cartera de Murcia

familia aprovechada

Ha sido conducida a la inspección de vigilancia por los guardas de seguridad números 62 y 68, Isabel Moreno Carrasco y sus hijos Manuel y Juan Reyes Moreno, por ser autores del hurto de un reloj de plata, unas tijeras y un dedal, del domicilio de don Juan Tormas Avilés, factor de esta estación férrea. El reloj que habia sido vendido en la cantidad de 250 pesetas a Isabel Ruiz, ha sido también presentado en la inspección.

Un medicamento que supera a las esperanzas concebidas por los enfermos del estómago e intestinos, aunque tengan sus males treinta años de antigüedad, y que se excede en satisfacer sus promesas, es de un positivo valor curativo. Reune estas condiciones el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos.

Denuncias municipales

La guardia municipal ha denunciado a tres criadas de las calles de Santa Quiteria, Victoria y Plaza de Santo Domingo, por sacudir alfombras a la via pública.

También ha sido denunciado un vendedor de pescado.

Ningún reconstituyente conocido puede compararse con La Carne Líquida del doctor Valdés Gareia de Montevideo que procede de un país rico y abundante en carnes y cuya preparación científica merece el elogio unánime de los señores médicos.

Detenidos por sospecha

Blas Martínez Ramos, ha denunciado en la inspección de vigilancia a Isabel Buitrago Gomariz y Antonio Villaplana, los que sospecha sean autores del hurto de varias ropas y efectos, efectuado en su domicilio, San Antolin 21.

Armas recogidas

El sábado en la noche fueron recogidas varias armas a individuos que las usaban sin licencia.

El premio Nobel

(POR TELEGRAMA)

Homenaje a Galdós

Madrid 28 (9 n.)

La Asociación de la Prensa de Madrid ha resuelto enviar a la Academia de Suecia, todos los periódicos que han publicado artículos apolegéticos de Galdós, pidiendo para este el premio Nobel. Se ha rogado a los periódicos de provincias que hagan lo propio.

Los sucesos de Melilla

(POR TELEGRAMA)

Contra los merodeadores

Madrid 28 (9 n.)

En Rabat la columna jorifana que operaba en los alrededores del zoco el Arbaa contra los merodeadores, dispersó a estos causándoles numerosas bajas.

¿El Bomba en América?

(POR TELEGRAMA)

Información de «La Noche»

Madrid 28 (9 n.)

El periódico La Noche afirma que Emilio Bomba habrá llegado hoy a América para donde embarcó el día 22 en el puerto de Cheburg.

Dice a la vez el citado periódico que su hermano Ricardo le dió diez mil duros y un traje de luces morado y oro.

Ricardo creyó que se alejaba de España huyendo de una pasión amorosa; pero nunca sospechando que le acompañaba la señorita Morón.

Cuando Bombita se enteró de lo hecho por su hermano Emilio, marchó a París, siendo el viaje inútil, porque el Bomba y su pareja habian marchado a América.

Entonces Ricardo regresó a Madrid desesperado.

Emilio Bomba comenzará en seguida en Méjico a actuar nuevamente como matador de toros.

La primera corrida la toreará en unión de Vicente Pastor, Gaona y Punteret.

Los excedentes de cupo

(POR TELEGRAMA)

Alarma

Madrid 28 (9 n.)

La reciente disposicion ordenando que los excedentes de cupo sean destinados a cuerpo ha producido gran alarma.

Despues se ha aclarado todo diciéndose que no se llamará a los excedentes de cupo, sino que esto se hará nominalmente con el solo fin de facilitar la movilización cuando haya necesidad de hacerla.

Esto ha calmado la alarma producida.

MONTEVIDEO

(POR TELEGRAMA)

Las ocho horas de trabajo

Madrid 28 (9 n.)

Cablegrafían de Montevideo asegurando que en el proyecto de ley reglamentando el trabajo, se aprobará la jornada de ocho horas.

Los dramas del automóvil

(POR TELEGRAMA)

Niño atropellado

Madrid 28 (9 n.)

En la calle del Barquillo, un automóvil que pasaba a gran velocidad atropelló a un niño llamado Santiago Ruiz, de siete años, dejándole en grave estado.

Niño asfixiado

(POR TELEGRAMA)

Imprudencia de una madre

Madrid 28 (9 n.)

En la calle de Jesús Valle, una mujer tenia en brazos un niño de corta edad. Para dormirlo le apretó tanto contra el pecho que lo asfixió.

Zaragoza

(POR TELEGRAMA)

La junta de damas y los obreros

Madrid 28 (1 m.)

Dicen de Zaragoza que el local clausurado de las sociedades obreras celebraban una reunión la junta de damas asistiendo muchos obreros.

Estos acudieron engañados por haberseles ofrecido medios rápidos de instruccion.

En vista de que no se les cumplía lo prometido los obreros engañados se marcharon quedando solas las señoras hasta que acudió la policia.

La Academia de Medicina

(POR TELEGRAMA)

Sesion inaugural

Madrid 29 (1 md.)

La Real academia de Medicina ha celebrado su sesion inaugural de curso.

El discurso del doctor Espina Capo, notabilísimo.

Versó sobre la influencia del genio latino en caracter con la actual Medicina.

Dijo que estamos muy atrasados en materia sanitaria.

Las naciones del Norte nos enseñan el camino para el proflaxis.

Fué ovacionadísimo por la extraordinaria concurrencia que asistió al acto.

Los suplicatorios

(POR TELEGRAMA)

La sesion de mañana

Madrid 29 (1 m.)

En la sesion de mañana del Congreso hablará primero Salvatella, combatiendo el artículo primero de los suplicatorios.

Dicho artículo se refiere a la jurisdiccion para procesar a los senadores y diputados.

Despues intervendrán Salaberry y Pablo Iglesias.

Este se muestra disconforme con el criterio sustentado en esta cuestion por Salvatella en nombre de la minoria conjuncionista.

El principe de Mónaco

(POR TELEGRAMA)

Conferencia en el Ateneo

Madrid 29 (1 md.)

El principe de Mónaco visitó el Ateneo.

Estó se hallaba concurridísimo, viéndose hombres de ciencia, de literatura y de arte.

Moret pronunció un bellissimo discurso, agradeciendo al principe la visita, enalteciendo su personalidad científica en párrafos magistrales. Cantó a la ciencia oceanográfica, recordando los tiempos en que el principe de Mónaco pertenecía a la marina española.

Fué aplaudidísimo.

El principe en correcto castellano agradeció primeramente los elogios que le habian sido tributados.

Hizo un magnífico estudio de los museos oceanográficos existentes, especialmente, de los institutos de París y Mónaco.

Dedicó un himno a cantar el oceano haciéndolo con sencillez y exquisita amenidad.

Hace un acabado estudio de la fauna marina deleitando a la concurrencia con casos de sorprendentes narraciones de fenómenos y seres que pueblan los mares.

Terminó relatando curiosísimas experiencias suyas.

El selecto auditorio le ha aplaudido frecuentemente durante todo su discurso, ovacionándole al final incesante y cariñosamente.

La telegrafia sin hilos

(POR TELEGRAMA)

Inglaterra y España.—Radiograma recibido

Madrid 29 (1 md.)

En Palacio se ha recibido un radiograma de los reyes de Inglaterra agradeciendo a don Alfonso y doña Victoria su saludo de ayer.

Dicen que se hallaban en camino de Gibraltar.

Envían sus mejores cariños a los reyes.

Radiograma de Canalejas

Canalejas ha dirigido un radiograma al Canadá, agradeciéndole y devolviéndole la cordial felicitacion que se recibió ayer en Aranjuez.

En la Academia de la Historia

(POR TELEGRAMA)

Posecion de Polavieja

Madrid 29 (1 md.)

En la Academia de la Historia se ha celebrado solemne sesion presidida por el rey, para dar posesion al nuevo académico general Polavieja, en la vacante de Catalina.

El discurso de Polavieja versó sobre la labor de España en América.

Hizo el cuadro histórico de los descubrimientos y exploraciones de los españoles y de la cultura realizada durante cuatro siglos.

Al terminar fué ovacionadísimo. Contestole Bethancourt elogiándole grandemente al general.

Despues se entregaron los premios a la virtud y al talento.

GERONA

(POR TELEGRAMA)

Conferencia de Cambó

Madrid 29 (1 m.)

En Girona, el jefe de los solidarios Cambó, dió una conferencia en el teatro con un lleno rebosante.

Acudieron muchas señoras, presidiendo el acto el marqués de Camps.

Cambó insistió en la necesidad de fundar el regionalismo español dentro de la unidad nacional.

España, aprovechando para ello las circunstancias concretadas en el proyecto de mancomunidad.

Mostró su simpatía por el citado proyecto.

En las demás regiones ha desaparecido el ambiente de hostilidad que

se le tenia al proyecto, ante las promesas de los partidos turnantes de aceptar y dar estado legal a las aspiraciones del regionalismo catalán.

Creo que dentro del actual régimen pueden tener realidad las aspiraciones de los regionalistas.

Fué aplaudidísimo, siendo despues obsequiado con un banquete.

SE VENDE

en condiciones ventajosas, en totalidad o por lotes, instalacion eléctrica y maquinaria a vapor, en muy buen estado. Para informes dirigirse a V. de Goyeneche.—Mazarrón.

DR.ALEMAN—Oculista

SAN BARTOLOMÉ, 9

Consultas: particular, de 10 a 1; gratis para pobres, de 2 a 4.

EXPOSICION SEMANAL

LOTE N.º 54

Comedor inglés

Un aparador con luna biselada. Seis sillas de piel artificial. Una mesa de extension. En roble y con aplicaciones de metal mármol rojo.

725 PESETAS

Variación todos los domingos.

VIUDA DE JOSE MARTINEZ ILLAN

Ruipérez, 5 y 7.—Murcia

TOS FERINA

JARABE ANTIFERINO MORENO

El más científico remedio para la tos ferina 3 coqueluche. Basta tomar las primeras dosis para notar una inmediata mejoría aminorando los bruscos accesos de tos y aminorando la intensidad y dureza de la misma. De venta en la Farmacia de J. Moreno, plaza de Camachos, 28.—Murcia.

PRECIO DEL FRASCO, 2 PTS

Farmacia Catalana

GRAN CENTRO DE ESPECIALIDADES

Vacuna suiza: siempre reciente. CI-RUGIA—ORTOPEDIA—MEDICAMENTOS PUROS—TARIFA REDUCIDA—Murcia.

ACADEMIA MERCANTIL

Dirigida por dos oficiales del Banco de España

Preparacion completa teórico-práctica para ingresar en la próxima convocatoria del Banco de España.

Para más informes: Mariano Padilla, 1, 2.—Murcia.

ESPECTACULOS

Teatro Romea

Funcion para hoy 29.

A las seis, «Huelga de criadas».

A las 8 y 12, (cuatro actos a precios de seccion doble), «El conde de Luxemburgo» y «El mozo cruso».

Salón de Actualidades

Funcion para hoy 29.

A las 7 y 12, «Levantar muertos».

A las 9, «Los asistentes».

A las 10, (seccion doble), «El ama de la casa» y «La Pitanzca».

En todas las secciones se exhibirán dos preciosas películas.

M. J. LIBERAL.—Crédito Público 1

Viajes rápidos al BRASIL y LA ARGENTINA

El nuevo y rápido trasatlántico de 10.400 toneladas

DE LA COMPAÑIA AUSTRO-AMERICANA

á dos hélices

Saldrá del puerto de ALMERIA el día 31 de ENERO 1912

para BUENOS AIRES con escalas en Las Palmas (Canarias), Río de Janeiro, Santos (Brasil) y Montevideo.

Admitiendo carga y pasajeros en primera, segunda y tercera clase.

COMIDA A LA ESPAÑOLA

Nota.—Los señores viajeros deberán pedir las plazas y mandar sus documentaciones con bastante anticipación.

Para más informes su consignatario M. BERJON Boulevard del Príncipe número 59—ALMERIA

Vapores CORREOS FRANCESES

de la SOCIÉTÉ GÉNÉRALE DE TRANSPORTS MARITIMES Á VAPEUR

Servicio fijo, rápido y directo el día 12 de cada mes por el puerto de ALMERIA para el transporte de pasajeros con destino al BRASIL y BUENO AIRES (América del Sur)

Con los magníficos y modernos trasatlánticos, de gran tonelaje, dos hélices y telégrafo sin hilos

Paraná, Formosa, Pampa, Plata y Salta

«PAMPA»

CRISTALERÍA

Plaza de San Bartolomé, 9.-MURCIA

Sagasta, 81.-CARTAGENA

Molduras del país y alemanas, nuevos modelos recibidos.—Cuadros, Oleografías y Grabados de Photoglob, en copias de Museos.—Cristal celolúido para carruajes.—Papel cristal en diferentes dibujos para vidrieras.—Cristales planos del País y Belgas de grandes dimensiones.—Vidrio Impímé.—Baldosilla para cubiertas.—Vidrio opal para pintar.—Lunas plateadas y en blanco para escaparates.—Papel pintado de Francia, Alemania é Inglaterra, para decorado de habitaciones.

José García Martínez

Vigas de acero para obras

HIERROS LAMINADOS, EN TODAS DIMENSIONES
ARTÍCULOS PARA LA CONSTRUCCION DE CARRUAJES — SE COMPRAN HIERROS Y METALES VIEJOS
ALMACENES EN CARTAGENA Y ALICANTE
EN MURCIA: Florida Blanca, 6, duplado.

¡A pasee todos los demás remedios!

Mahé, 1.º Noviembre 1908.—Muy estimado señor: Permitame usted decirle en pocas palabras todo el bien que me ha procurado su Alquitrán-Guyot. Habiendo sufrido bastante á causa de la influenza en Octubre último (1908), me ha quedado una tos seca, muy violenta, cuyos accesos se hacían cada vez más largos y frecuentes sin que ninguna medicación pudiese detenerlos. Mi estado me desesperaba, pues me veía debilitado cada día más. Para fortuna mía, mis ojos se fijaron en un artículo de periódico en que usted preconizaba el Alquitrán-Guyot y entonces ensayé el remedio. Después de tomar 1/3 del frasco me sentí maravillado de sus buenos efectos, y entonces ensayé á pasee á todos los demás remedios, continuando con el Alquitrán. Hace de esto ocho días y hoy me siento completamente bien y he recuperado las fuerzas como si no hubiese estado enfermo.

Deseo continuar tomándolo para fortalecer los bronquios y ponerme al abrigo de los frios, y también lo recomendaré á mis amigos. Crea que haré todo lo posible por dar á conocer su excelente remedio.

Firmado: R., en Mahé (Iles Seychelles).



MICROBIOS

destruidos por el Alquitrán-Guyot

El uso del Alquitrán-Guyot, á todas las comidas y á la dosis de una cucharada cafetera por cada vaso de agua, basta, en efecto, para hacer desaparecer en poco tiempo aun la tos más rebelde y para curar el catarro más tenaz y la bronquitis más inveterada. Es más: á veces se consigue dominar y curar la tisis ya declarada, pues el Alquitrán detiene la descomposición de los tubérculos del pulmón al matar á los malos microbios, causa de dicha descomposición.

Desconfiad del consejo, realmente interesado, al, en lugar del verdadero Alquitrán-Guyot, os propusiesen tal ó cual producto! Para lograr la curación de bronquitis, catarros, resfriados antiguos, desquidados, y, necesariamente, el asma y la tisis, es absolutamente preciso especificar bien en las farmacias que lo que deseáis es el verdadero Alquitrán-Guyot. Aunque lo mejor para evitar todo error es fijarse en la etiqueta que, si es del verdadero Alquitrán-Guyot, lleva el nombre de Guyot impreso en grandes letras y su firma en tres colores: violeta, verde y rojo, al bis, así como las señas: Maison Frere, 19, rue Faub. Paris.

El tratamiento sólo cuesta unos 10 céntimos al día.—y cura.

Advertencia. Como hay personas para quienes el sabor del agua de brea no es agradable, podrán reemplazarla con las Cápsulas-Guyot de Alquitrán de Noruega (de pino marítimo puro) y tomarlas á tres cápsulas á cada comida; las cuales producen idénticos efectos saludables y una curación igualmente cierta. Las verdaderas Cápsulas-Guyot son blancas, y la firma de Guyot va impresa en negro sobre cada cápsula.

Vapores CORREOS FRANCESES

DE LA SOCIÉTÉ GÉNÉRALE DE TRANSPORTS MARITIMES Á VAPEUR
VAPOR extraordinario, rapidísimo y directo el 2 de Febrero

por el puerto de ALMERIA para el transporte de pasajeros con destino á SANTOS, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES con los magníficos y modernos trasatlánticos AMÉRICA DEL SUR, de gran tonelaje, dos hélices y telégrafo sin hilos

FORMOSA, PAMPA, PLATA, PARANA Y SALTA
Plata, Saldrá de ALMERIA el día 2 de FEBRERO de 1912 y admitirá pasaje en cámara de PRIMERA, SEGUNDA, SEGUNDA ECONOMICA y en TERCERA CLASE, haciendo breve escala en DAKAR, (costa de Africa) para abastecerse de carbón y agua, siendo la duración, probable del viaje de 15 días.

Las cámaras de primera y segunda de estos buques están montadas con todo el lujo y las comodidades que requieren los adelantos modernos, tienen espaciosos salones, alumbrado eléctrico y el trato es inmejorable. Para los de tercera clase comida á la española

Para obtener plaza en estos Vapores Correos hay que solicitarla con tiempo.—Los pasajeros de tercera clase, mandarán con bastante anticipación los documentos que ordena la vigente ley de Emigración. Los Manifiestos de pasaje se cierran el día 1.º ó antes si están cubiertas las plazas asignadas á este puerto.

Para más informes dirigirse á los consignatarios
Hijo de Ricardo Jiménez S. en C. Boulevard del Príncipe 73 y 75—Almería

Vapores de Ries & C.ª de Valencia

El viernes 2 de Febrero cargará en Cartagena saliendo directo para LONDRES, el vapor DAGGERY

El sábado 3 de Febrero cargará en Cartagena saliendo directo para HAMBURGO, el vapor MACÉ-LAJOS

Agentes:—MURCIA: Francisco Meliá, Hotel Patrón. — CARTAGENA: Vicente Andren.

Centro Barcelonés de Seguros

RAMO DE QUINTAS

Autorizado por la Ley de 30 de Junio de 1887.—Inscrito en el ministerio de Fomento por R. O. de 5 de Enero de 1910. Dirección General: Carmen n.º 42, 1.º, Barcelona. Pueden los mozos asegurarse á este centro por la cantidad de

SETECIENTAS CINCUENTA PESETAS

que podrán depositar en donde quieran concediéndoles un plazo para pagar los depósitos, sin aumento de cuota.

Redime este Centro á los excedentes de cupo que sean llamados á las filas para cubrir bajas.

Para informes y suscripciones á la Dirección ó al señor Delegado don José Antonio Clares, San Antolín 20, pral.

Anuncio autorizado por la Comisaría de Seguros en 27 Octubre de 1910

Viajes rápidos al Brasil y la Argentina

El magnífico trasatlántico de la COMPAÑIA AUSTRO AMERICANA

“Sofía Hohenberg,”

Saldrá del puerto de ALMERIA el día 18 de Febrero de 1912, para BUENOS AIRES, con escalas en Las Palmas (Canarias), Río de Janeiro y Santos (Brasil), y Montevideo, admitiendo carga y pasajeros en primera, segunda y tercera clase.

NOTA.—Los señores viajeros deberán pedir las plazas y mandar sus documentaciones con bastante anticipación.

Para más informes, su Consignatario

M. Berjon
Boulevard del Príncipe, número 59, ALMERIA

Sólo domingo, lunes y martes en Alicante Exposición de canarios alemanes

legítimos de St. Andrewsberg y canarios de trino de la pura raza «Seiert», premiados en todas las exposiciones y procedentes del bien conocido criadero al por mayor de los señores

D. Blumberger y C.ª de Leipzig (Alemania)
Estos canarios se exhibirán al público en la Posada «Unión», cuarto 30, Méndez Núñez 27, y serán visibles todo el día.

Se invita á todos á ver esta exposición tan interesante y no se obliga per ello nadie á comprar. El señor Graeser de la casa arriba mencionada ha venido expreso de Alemania para exponer estos canarios que son los mejores del mundo.

ENTRADA LIBRE
Unico depositario en España: **Don Benito Martínez de Baza.**

Se venden también perros de raza del acreditado criadero especial de **D. Paul Koehler, Ossmannstedt (Thuringen)** premiados con las más altas distinciones en todas las exposiciones.

Vapores Mac-Andrews y C.ª

El vapor DAGGERY para LONDRES, cargará en Cartagena el domingo 23.

El vapor MACÉ-LAJOS para HAMBURGO, cargará el domingo 23.

Agente en Murcia: **J. García Ramos**, Plaza de Santo Domingo 6, pral.

Compañía Real Holandesa

SERVICIO de VAPORES para AMSTERDAM, ROTTERDAM y COLONIA

El vapor VESTA, saldrá el domingo 23.

Para cabida dirigirse al agente: MIGUEL MIRÓ.—Serrano Alcázar, 5.

LA VELOCE

Grandes vapores correos oficiales del Gobierno Italiano

Servicio acelerado de pasajeros y mercancías para América de Sur

El magnífico vapor á doble hélice

SAVOIA

Saldrá fijamente de ALMERIA para BUENOS AIRES el 9 de Enero de 1912, con escala en Las Palmas, Río de Janeiro, y Santos (Brasil).

El magnífico vapor á doble hélice

BRASILE

Saldrá fijamente de ALMERIA para BUENOS AIRES el 23 de Enero de 1912, con escalas en Las Palmas, Río de Janeiro y Santos (Brasil).

Admitirán carga y también pasajeros en primera, segunda y tercera clase. Camarotes de lujo, espaciosos y cómodos dormitorios, comedores para tercera, alumbrado eléctrico, telégrafo MARCONI.

COMIDA A LA ESPAÑOLA

Aviso.—Para obtener plaza los viajeros de cámara y los de tercera, avisarán con tiempo y mandarán sus documentos al Consignatario. La lista de pasajeros quedará cerrada la noche anterior de la salida del buque ó antes, si se han cubierto las plazas reservadas á este puerto.

Consignatario: **ALFREDO RODRIGUEZ**, Calle de Gerona, 5 (al lado de la Audiencia).—ALMERIA

Fuera CANAS

Desaparecen como por encanto con el uso del **AGUA VIRGINAL PROGRESIVA**
No mancha el cutis ni la ropa. Exento en absoluto de nitrato de plata y de cualquier materia nociva.

Precio del frasco: 3'50 ptas. DE VENTA: Droguería de J. Ferrer y C.ª, S. en C.—Murcia

La Moda Práctica

Es la Revista más elegante, más útil y más económica para toda señora ó señorita.

Muy necesaria á toda **PROFESORA, MODISTA Y BORDADORA**

y la única que armoniza el orden de una casa bien organizada.

Se publica todas las semanas con 20 páginas de grabados y texto, con regalos de suplementos de patrones, labores, novela y música, y celebra concursos y

REGALOS POR SORTEO
Se remite número de muestra pedido á sus oficinas y se suscribe al económico precio de 1,50 pesetas trimestre en Madrid y 4 2/25 en provincias.

Marqués de Cubas, 7 MADRID Aguardo 112

Algarrobo

de venta: **AMA de oría.**—Para 8 mil in su casa, de 24 años, leche de 5 meses. Razón: En Puente Tocinos, casa de Angel Miréte, preguntando por Isabel la Trinitaria.

de venta: **AMA de oría.**—Para casa de los padres, de 23 años, leche de 1 mes. Razón: En Alquerías, preguntando por el tío Pepe el Valenciano.

de venta: **AMA de oría.**—Para su casa, de 26 años, leche de 6 meses. Razón: En los Garres, núm. 6, preguntando por María Alcaraz.

de venta: **AMA de oría.**—Para casa de los padres, de 25 años, leche de 3 meses. Razón: El Cartero de Churra.

de venta: **AMA de oría.**—Para casa de los padres, de 20 años, leche de 3 meses. Razón: En el partido de Nenduermas, Ermita de Burgos, preguntando por Isabel Sandoval.

de venta: **AMA de oría.**—Para casa de los padres, de 22 años, leche de dos meses. Razón: Camino de la Nora, preguntando por Manuel Mompéan (a) El Mujol.

FOLLETIN DE «EL LIBERAL» (111)

GAROLINA INVERNIZIO

Los Misterios de Florencia

TERCERA PARTE

EL ESPECTRO DEL PASADO

Susana entrando, sin cerrar la puerta—pero no había otra cosa en casa. Más el abuelo ha traído esta botella y estos bizcochos, dados en pago de un remedio, y yo me he acordado en seguida de vosotros.

Viola sintió ensañarse su corazón. Por primera vez Raul sonrió á Susana, y miró con avidez el vino, que la hebra se apresuró á verter en dos vasos de hojadelata, y los bizcochos que depositaba en la mesa de piedra.

Pero Susana evitaba mirar el rostro al niño, y, sobre todo á Viola.

—Comed y bebed—añadió—y después acostaos en seguida. Buenas noches.

—No te quedas con nosotros?—preguntó tímidamente Viola.

—No puedo—dijo bruscamente Susana, rasgando la botella y al castito, y retirándose al momento.

La puerta cerróse de nuevo. Raul había palmas de contento.

—Son para nosotros todos estos bizcochos, ¿no es verdad?—exclamó.

La alegría del niño varió á Viola, y ambos comieron alegremente los dulces y bebieron el vino de los vasos.

Pasaron algunos minutos. A la joven pareció que su corazón cesaba de latir y que un frío mortal corriese por sus venas.

Raul había apoyado su cabeza sobre el respaldo de ella y dormía. Pero su sueño no parecía natural á Viola. La palidez del rostro del niño era extraña; por sus entornados párpados se descubrían las pupilas extraviadas.

Sin embargo, el corazón de Raul latía con regularidad; su respiración era tranquila.

Viola lo levantó á pulso, y sin desnudarlo lo acostó sobre la cama.

Más un extraño malestar se apoderaba también de ella. Tuvo como un vértigo y hubo de sentarse sobre el camastro. Este fué el último esfuerzo de su voluntad.

Después la joven se sintió arrastrar como en un sueño, transportada por un espacio tenebroso, sin que pudiese oponer resistencia ni gritar.

Al fin se despertó de ella un latido profundo muy parecido á la muerte.

Cuando abrió los ojos era día claro, y Viola se vió con sorpresa sobre el lecho de su cámara.

Sentía la cabeza pesada, como vacía, pero no experimentaba dolor alguno.

Las lecciones de la joven se alteraron. ¿Por qué no se encontraba ya en el subterráneo, ¿quién la había transportado fuera? ¿Y Raul...? ¿qué había sido de Raul?

A este pensamiento una palidez mortal cubrió su rostro y un sudor frío bañó su frente. Sufrió tanto, que estuvo á punto de gritar; sin embargo, se contuvo.

Viola había sido depositada sobre su lecho y envuelta entre la colcha, sin desnudarse.

De un salto se puso en pie y sus ojos expresaban un terror indecible; le parecía oír el grito sofocado de un niño, un lamento de agonía. Y veía á Raul tendido en tierra, ensangrentado, que rauda el último soplo de vida, pronunciando el nombre de Viola, mientras en sus ojos había un rítoro reproche por no haberlo salvado cuando era todavía tiempo, por no haber velado lo beatante sobre él.

—Y pensar—murmuró con un trastorno cada vez más creciente—que había prometido defenderlo hasta la muerte. ¿Raul... Raul... dónde está! ¿Dónde me llames, no es verdad, me llames? ¿Se lanzó hacia la puerta y abrió, pero allí se detuvo sobresaltada. Estaba sobre el umbral de la cocina y en ésta el viejo Jacobo trabajaba tranquilamente, silbando entre dientes.

—Abuelo—llamó la joven. El viejo se volvió.

—¿Ah! ¿eres tú, Viola?... Buenas noches. Aquella tranquilidad aumentó todavía más la angustia de la joven.

—¿Y mamá Susana?—preguntó con los dientes apretados, zafada en torno de sí como una loca.

—¿Qué billete pasa mi?—balbuceó la joven aturdida, retrocediendo para volver á entrar en su cuarto.

En efecto, sobre la cómoda había un papel doblado en forma de carta y pegado con pan masado.

Viola con dedos tamborilesos lo abrió ávidamente y leyó:

«Mi querida pequeña: No te alarmes por mi ausencia, no te espantes por Raul; yo vengo cerca de él, al niño no le sucederá ninguna mal, no volveré hasta que lo habré confiado en manos seguras como me prometiste.

«Ma está prohibido entrar en detalles sobre mi situación presente; sólo te diré que si tú hablastes con alguien de mis secretos, del niño, de los gastos, de mis necesidades las mayores desgracias y tú perderías á la mujer que te ha hecho de madre, te ha educado y te ama.

«Rompete este billete y procura estar tranquila y tener confianza en mí. «Hasta muy pronto,

Lágrimas silenciosas corrió por las pálidas mejillas de Viola.

—¡Ah! Ahora comprendo, Susana me ha engañado, para apoderarse de Raul y hacerse importante para defenderme, ha puesto en aquel vino que nos ha llevado un narcótico; ¡oh! no; yo no puedo exosar á mi madre. ¡Ah, Raul, Raul! ¿Dónde estáis? ¿Quizás me llamas, me creas mala como tu papá?—Y no te veré más.

Y echó á llorar y gemir desahogadoamente. Calmada, al fin, destruyó la carta de Susana, y sintiéndose más tranquila, se refrescó el rostro, se alisó los cabellos y volvió á la costura.

—Abuelito—dijo vivamente aproximándose á Jacobo mamá me sanciona que se ha ausentado, y tú debes saber dónde se encuentra.

—Yo no sé nada—contestó.

—¡Ah! Me engañas—dijo la joven, no convenciéndola á inquietar si conoces todos los secretos de Susana como los conozco yo misma.

—¡Tú!—exclamó el viejo desesperado.—¿Sea loca de Susana ha hablado? ¿Te ha dicho de quién eres hija, el cambio que hizo?

«Se detuvo porque vió á la joven con ojos extraviados y semblante descompuesto.

—¿De qué osas lo hablar? ¿Quién soy yo, pues?—balbuceó trastornada.

—Nada, nada, estoy aturdido, no sé lo que me digo—exclamó Jacobo con mayor esperanza. Por lo demás... ¿te crees son derecho á inmiscuirte en nuestros secretos de familia? La pobre Viola también; aquel lenguaje la atoraba, la sorprendía.